



# ВОПРОСЫ СТАТИСТИКИ

## 5/2007

ISSN 0320-8168

*Научно-  
информационный журнал*

Издается с сентября 1994 г.  
(с января 1919 г. выходил

под названием  
«Вестник статистики»)

*Учредитель*  
Федеральная служба  
государственной  
статистики

*Главный редактор*  
Н.В. Никулина

*Редакционная коллегия:*

И.К. Беляевский,  
В.П. Божко,  
Л.М. Гохберг,  
И.И. Елисеева,  
М.Р. Ефимова,  
А.П. Зинченко,  
Ю.Н. Иванов,  
С.Д. Ильенкова,  
М.Г. Назаров,  
Б.Т. Рябушкин,  
В.М. Симчера,  
А.Е. Суринов,  
В.Н. Тамашевич,  
И.С. Ульянов,  
Г.И. Чудилин,  
А.Ю. Шевяков

*Редакция:*

Заместитель  
главного редактора  
В.П. Шулаков

Ответственный секретарь  
Н.Н. Титова

Ведущий научный редактор  
В.А. Будыкина

Компьютерная верстка  
Л.П. Соколова,  
А.Н. Шулакова

*Адрес:* 107450, Москва,  
ул. Мясницкая, 39, стр. 1

*Телефон:* 207-48-82

*Телефакс:* 207-48-90

*E-mail:* [voprstat@mtu-net.ru](mailto:voprstat@mtu-net.ru)  
<http://www.infostat.ru>

Позиция Учредителя  
и Редакции  
необязательно совпадает  
с мнением авторов

Перепечатка материа-  
лов только по согла-  
сованию с Редакцией

Журнал  
зарегистрирован в  
Комитете Российской  
Федерации по печати.

Регистрационный  
номер 012312

### РЕГИОНАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА

- Кластерный анализ регионов России по уровню инвестиционного потенциала. **Н.Н. Райская, Я.В. Сергиенко, А.А. Френкель**..... 3
- Сибирский федеральный округ: факторы экономического роста. **Г.П. Литвинцева..** 9
- Некоторые аспекты информационного обеспечения структурных преобразований экономик депрессивно-кризисных регионов. **И.Б. Куркиев**..... 22

### СТАТИСТИЧЕСКИЕ ОБСЛЕДОВАНИЯ: МЕТОДОЛОГИЯ И РЕЗУЛЬТАТЫ

- О наблюдении за уровнем тарифов на услуги высших учебных заведений в условиях реализации национального проекта «Образование». **Н.В. Алексеева,**  
**Е.В. Ильина, С.И. Березовская**..... 28
- Динамика потребительских ожиданий населения Иркутской области.  
**И.И. Овсянникова, Е.Б. Трояновская**..... 31
- Многоаспектная классификация российских молодежных семей. **О.А. Белоусов,**  
**В.М. Жеребин**..... 39

### РАЗВИТИЕ МАЛОГО БИЗНЕСА

- Рейтинговая оценка регионов Центрального федерального округа по уровню развития малого предпринимательства. **М.А. Есенин**..... 49
- Малое предпринимательство и научно-технический потенциал Ульяновской области. **Т.П. Соснина, Т.Н. Карпова**..... 54

### НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ

- Информационное обеспечение разработки управленческих решений в регионе. **А.А. Мироедов, Д.Ю. Лапыгин**..... 57
- Расчет вероятностей рисков неурожая зерновых культур в Российской Федерации. **М.М. Юзбашев, В.И. Кордович**..... 59
- К расчету дифференцированного индекса размера ВВП на душу населения - одного из показателей индекса человеческого развития. **А.П. Авров**..... 61
- Роль статистики и информации при расчете страховых тарифов. **Д.В. Пономарев..** 64
- Использование методов математической статистики в экспертном бухгалтерском исследовании. **С.А. Звягин**..... 66

### КОНКУРС АНАЛИТИЧЕСКИХ ЗАПИСОК В СИСТЕМЕ РОССТАТА

- Охрана окружающей среды Оренбургской области..... 69
- Демографическая ситуация в Республике Коми..... 76
- Продовольственная безопасность Республики Мордовия..... 87

### ОФИЦИАЛЬНЫЕ ДОКУМЕНТЫ..... 94

# CONTENTS

## REGIONAL STATISTICS

◆ Claster analysis of regions of Russia by the investment potential rate. <b>N.N. Raiskaya, Ya.V. Sergienko, A.A. Frenkel</b> .....	3
◆ The Siberian Federal district: factors of economic growth. <b>G.P. Litvintseva</b> .....	9
◆ Some information provision aspects of structural transformation of the economy for depressed regions. <b>I.B. Kurkiev</b> .....	22

## STATISTICAL SURVEYS: METHODOLOGY AND RESULTS

◆ Observation of tariffs for service of higher education establishments in the framework of implementation of the national project «Education». <b>N.V. Alekseeva, E.V. Il'ina, S.I. Berezovskaya</b> .....	28
◆ Dynamics of the consumer expectations of Irkutsk region population. <b>I.I. Ovsyannikova, E.B. Troyanovskaya</b> .....	31
◆ Multi-aspect classification of Russian youth families. <b>O.A. Belousov, V.M. Zherebin</b> .....	39

## SMALL BUSINESS DEVELOPMENT

◆ Rating assessment of regions of the Central Federal district by the level of small business development. <b>M.A. Esenin</b> .....	49
◆ Small business and scientific-technical potential of Ulyanovsk region. <b>T.P. Sosnina, T.N. Karpova</b> .....	54

## SCIENTIFIC REPORTS

◆ Information provision for making management decisions in a region. <b>A.A. Miroedov, D.Yu. Lapygin</b> .....	57
◆ Compilation of probability risks for the harvest of grain in the Russian Federation. <b>M.M. Yuzbashev, V.I. Kordovich</b> .....	59
◆ Calculation of the differential index of per capita GDP - a component of Human Development Index. <b>A.P. Avrov</b> .....	61
◆ The role of statistics and information for calculation of insurance tariffs. <b>D.V. Ponomarev</b> .....	64
◆ Use of mathematical statistics methods for expert book-keeping research. <b>S.A. Zvyagin</b> .....	66

## TENDER ON ANALYTICAL REVIEWS AT THE SYSTEM OF ROSSTAT

◆ Environment protection in Orenburg region.....	69
◆ Demographic situation in the Republic of Komi.....	76
◆ Food stuffs safety in the Republic of Mordovia.....	87

OFFICIAL DOCUMENTS.....	94
-------------------------	----

Редакция не имеет возможности вступать с читателями и авторами в переписку, рецензировать и возвращать не заказанные ею материалы.